

17 juillet 1979 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING, A LA MAIRIE DE NOUMEA, DURANT SON VOYAGE DANS LE PACIFIQUE, MARDI 17 JUILLET 1979

MONSIEUR LE MAIRE,

- MESDAMES ET MESSIEURS LES CONSEILLERS_MUNICIPAUX,

- JE VEUX D'ABORD VOUS REMERCIER, MONSIEUR LE MAIRE, POUR LES PAROLES QUE VOUS VENEZ DE PRONONCER ET VOUS DIRE COMBIEN JE RESENS L'HONNEUR D'ÊTRE LE PREMIER PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE FRANÇAISE QUI VIENNE 13 ANS APRÈS LA VISITE QUE VOUS RENDAIT, ICI-MÊME, MON ILLUSTRE PRÉDÉCESSEUR, LE GÉNÉRAL DE GAULLE. CES PAROLES BIENVEILLANTES QUE VOUS AVEZ PRONONCÉES, S'INSCRIVENT EN QUELQUE SORTE EN ECHO DE L'ACCUEIL QUE ME RÉSERVAIENT, IL Y A QUELQUES INSTANTS, SUR LA PLACE DES COCOTIERS, DES MILLIERS DE NOUMÉAINES ET DE NOUMÉAINS ET JE SUIS ENCORE SOUS L'EMPRISE DES SENTIMENTS QUE PROCURE LA RENCONTRE AVEC TANT DE FEMMES ET D'HOMMES DE TOUS ÂGES ET DE TOUTES CONDITIONS ET DONT ON PEUT LIRE SUR LES VISAGES LES SENTIMENTS DE SPONTANÉITÉ, D'ATTACHEMENT, DE GÉNÉROSITÉ ET D'ESPOIR.

- CET ESPOIR, ET J'AURAI L'OCCASION D'Y REVENIR À PLUSIEURS REPRISES AU-COURS DE MON VOYAGE, ET NOTAMMENT DANS LA JOURNÉE DE DEMAIN, COMME JE L'AI FAIT IL Y A QUELQUES INSTANTS À L'ASSEMBLÉE TERRITORIALE, CET ESPOIR LE GOUVERNEMENT NE LE DÉCEVRA PAS. IL LE DÉCEVRA D'AUTANT MOINS QUE CHACUNE ET CHACUN D'ENTRE VOUS ACCEPTERA SA PART DE LA TÂCHE COMMUNE ET JE SUIS CERTAIN QUE LA VILLE DONT VOUS ÊTES LE MAIRE ET QUE VOS CONSEILLERS_MUNICIPAUX RÉPONDRONT À CE QUE CHAQUE CALEDONIEN EST EN_DROIT D'ATTENDRE DE VOUS

-\

CHACUN SAIT, EN EFFET, QUELLE PLACE NOUMÉA TIENNE DANS LA VIE DU TERRITOIRE. ELLE EN ABRITE PRÈS DE LA MOITIÉ DE LA POPULATION ET ELLE SOUTIENNE PAR SON DYNAMISME LE DÉVELOPPEMENT DE LA CALEDONIE TOUT ENTIÈRE.

- ENFIN, ET CECI _COMPTE POUR LE PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, ELLE ASSURE LE RAYONNEMENT DE LA FRANCE DANS CETTE PARTIE DU MONDE. AU-COURS DES VINGT DERNIÈRES ANNÉES, NOUMÉA EST PASSÉE DE 11000 À 60000 `NOMBRE` HABITANTS. SA POPULATION EST EN GRANDE MAJORITÉ D'ORIGINE EUROPÉENNE, MAIS LES MÉLANÉSIENS SONT NOMBREUX À Y VIVRE £ LA MAJORITÉ DES WALLISIENS ET FUTUNIENS, LA MAJORITÉ DES POLYNÉSIENS RÉSIDANT EN NOUVELLE-CALÉDONIE ONT CHOISI DE S'Y FIXER. CETTE CROISSANCE, CE RÔLE D'ACCUEIL CRÉENT DES OBLIGATIONS ET DES CHARGES DONT VOUS AVEZ SOULIGNÉ LE POIDS. VOUS AVEZ BEAUCOUP RÉALISÉ, ET CHACUN CONNAIT BIEN LE RÔLE PERSONNEL QUE VOUS AVEZ JOUÉ ET LA TENACITÉ MÉRITOIRE DONT VOUS SAVEZ FAIRE PREUVE POUR DÉFENDRE LES INTÉRÊTS DE VOTRE VILLE, VOUS AVEZ RAPPELÉ QU'IL RESTE BEAUCOUP À FAIRE. JE PRENDS ACTE AVEC CONFIANCE DE VOTRE VOLONTÉ DE POURSUIVRE VOTRE EFFORT POUR BÂTIR ICI UN MODÈLE DE SOCIÉTÉ PLUS JUSTE ET PLUS FRATERNELLE, CE SONT DES TERMES QUE J'AI SOUVENT EMPLOYÉS, VOUS LE SAVEZ, PLUS ÉQUITABLE ET DONT PERSONNE NE SOIT EXCLU. L'AIDE DU GOUVERNEMENT POUR Y PARVENIR NE SERA PAS
M E S I D E E

MEASUREE

-\

NOUMEA, C'EST AUSSI LE FER DE LANCE DU DEVELOPPEMENT DU TERRITOIRE. PAR L'IMPORTANCE ET LA COMPLEXITE DE SES ACTIVITES ECONOMIQUES, PORTUAIRES, COMMERCIALES, INDUSTRIELLES, ARTISANALES, CULTURELLES, VOTRE VILLE EST UN ATOUT MAJEUR DU TERRITOIRE. SANS ELLE, SANS LE TRAVAIL ET LE DYNAMISME DE SES HABITANTS, SANS L'ESPRIT PIONNIER QUI EST A L'ORIGINE DE BEAUCOUP DE LEURS INITIATIVES, JAMAIS LA NOUVELLE-CALEDONIE NE SERAIT DEVENUE CE QU'ELLE EST. MAIS ELLE DOIT POURSUIVRE DANS CETTE VOIE, EN AYANT TOUJOURS A COEUR DE LUTTER POUR LE DEVELOPPEMENT DU TERRITOIRE TOUT ENTIER.

- NOUMEA, ENFIN, C'EST LE RAYONNEMENT DE LA FRANCE DANS CETTE PARTIE DU MONDE. DANS CET IMMENSE PACIFIQUE QUI ACCUEILLERA AU-COURS DES DECENNIES, PUIS DES SIECLES A VENIR UN DEVELOPPEMENT CONSIDERABLE DE L'ACTIVITE ET DE LA PRESENCE HUMAINES. ELLE ATTIRE PAR SA BEAUTE, PAR SA VITALITE, DES VISITEURS DE PLUS EN PLUS NOMBREUX, QU'ILS VIENNENT EN TOURISTES OU QU'ILS VIENNENT POUR CONFRONTER IDEES ET CONNAISSANCES. L'ALLIANCE VOULUE DU PASSE QU'IL FAUT PRESERVER ET DE LA MODERNITE QU'IL FAUT CONSTRUIRE, L'AMBITION DYNAMIQUE DONT TEMOIGNE L'HOTEL_DE_VILLE QUI ABRITE NOTRE RENCONTRE, ME FAIT, MONSIEUR LE MAIRE, BIEN AUGURER D'UN AVENIR QUE NOUS SOUHAITONS, ENSEMBLE, A LA FOIS AMBITIEUX ET GENEREUX

-\

VOUS AVEZ RAPPELE LE MOT QUE PRONONCAIT, LORS DE SA VISITE ICI, LE GENERAL DE GAULLE LORSQU'IL DISAIT : "ICI, C'EST LA FRANCE". JE VOUDRAIS VOUS DIRE QUE DANS LE MONDE OU NOUS VIVONS, LA FRANCE QU'EST-CE QUE C'EST ? C'EST LA DEMOCRATIE, C'EST-A-DIRE DANS UN UNIVERS OU PEU DE PEUPLES, EN REALITE, PEUVENT S'EXPRIMER ET PEUVENT FAIRE CONNAITRE LEUR CHOIX, LA FRANCE C'EST LA DEMOCRATIE, C'EST MEME L'INVENTEUR DE LA DEMOCRATIE CONTEMPORAINE ET C'EST POURQUOI J'AI ACCUEILLI AVEC L'IMPORTANCE QUE VOUS IMAGINEZ L'EXPRESSION DEMOCRATIQUE `ELECTIONS A L'ASSEMBLEE TERRITORIALE` RECENTE DES NEO-CALEDONIENNES ET DES NEO-CALEDONIENS. LA FRANCE ENSUITE C'EST LA JUSTICE, CE N'EST PAS UNE SOCIETE DE FORCE, CE N'EST PAS UNE SOCIETE DE CONTRAINTE, C'EST UNE SOCIETE DE DROIT. ELLE POUSSE PARFOIS MEME LE DROIT JUSQU'A SES LIMITES LES PLUS EXTREMES, MAIS C'EST UNE SOCIETE DE DROIT ET DONC CHACUN DOIT POUVOIR Y TROUVER SON _COMPTE DE JUSTICE

-\

ET, ENFIN, LA FRANCE EST L'EXEMPLE. JE L'AI DIT DANS DES ALLOCUTIONS QUI PROBABLEMENT VOUS SONT RETRANSMISES PAR LES MOYENS APPROPRIES. IL Y A DES SUPER-PUISSANCES DANS LE MONDE, IL Y A DES ETATS-CONTINENTS, IL Y A DANS VOTRE REGION DU MONDE, PAS TROP PRES, MAIS PAS TELLEMENT LOIN DES ETATS DONT LA POPULATION SE CHIFFRE PAR DES CENTAINES DE MILLIONS D'HABITANTS. DANS CE MONDE QUI VIENT, LA FRANCE QU'EST-CE QUE C'EST ? LA FRANCE, C'EST L'EXEMPLE. C'EST-A-DIRE QUE NOUS DEVONS PAR NOTRE ORGANISATION SOCIALE, PAR NOTRE CAPACITE INTELLECTUELLE, PAR LA MANIERE DONT NOUS CONDUISONS NOTRE DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE, PAR L'EXIGENCE DE JUSTICE TELLE QUE NOUS L'EXPRIMONS, NOUS DEVONS APPARAITRE COMME UN EXEMPLE. ET NOUS DEVONS APPARAITRE COMME UN EXEMPLE EN EUROPE, COMME UN EXEMPLE DANS LE MONDE, COMME UN EXEMPLE DANS LE PACIFIQUE. C'EST CELA LE ROLE DE LA NOUVELLE-CALEDONIE, C'EST CELA LE ROLE DE SA CAPITALE, C'EST POURQUOI JE DIRAI APRES VOUS :

- VIVE NOUMEA

-

- VIVE LA NOUVELLE-CALEDONIE

-

- VIVE LA FRANCE

-

-\